

Fecha: 26-06-2025  
 Medio: El Mercurio  
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C  
 Tipo: Noticia general  
 Título: **Más de seis mil ingresos clandestinos de extranjeros al término del primer trimestre marcan persistencia de accesos irregulares al país**

Pág. : 6  
 Cm2: 301,1  
 VPE: \$ 3.955.058

Tiraje: 126.654  
 Lectoría: 320.543  
 Favorabilidad:  No Definida

**PESE A MAYOR RESGUARDO FRONTERIZO ANUNCIADO POR EL GOBIERNO:**

## Más de seis mil ingresos clandestinos de extranjeros al término del primer trimestre marcan persistencia de accesos irregulares al país

Claudio Santander

El intenso flujo migratorio por la frontera norte, puerta de entrada para la inmigración irregular, continúa en distintos sectores fronterizos y mantienen a la Región de Tarapacá como epicentro de los ingresos ilegales.

Maribel Mamani, concejal (ind.-FRVS) de Colchane, reconoce que los accesos irregulares no han disminuido. "Si han bajado, ha sido lo mínimo. Antes se aglomeraban afuera de la comisaría para autodenunciarse o porque había un albergue funcionando. No sé si se han pasado el dato, pero ya no se quedan en el poblado".

"El proceso de reconducción ha sido un fracaso tremendo", añade, a la vez que advierte sobre los riesgos de este flujo migratorio para la seguridad de adultos

mayores que habitan en pequeños caseríos. "Llegan a un pueblo que está al costado de la carretera donde falleció una adulta mayor. Cuando llegan de noche, abren cualquiera de las casas, porque ese es el último pueblo", detalla Mamani, sobre un robo con homicidio ocurrido en abril, atribuido a foráneos en condición irregular.

"La ley los ampara en cuanto ellos pisán el territorio chileno. Ya están resguardados (...). En Venezuela tampoco aceptan a los que se envían de vuelta".

Según un informe del Servicio Nacional de Migraciones (Sermig), presentado al Senado a fines de abril pasado, entre enero y marzo estadísticas de la Policía de Investigaciones detallan 6.377 denuncias de ingresos por pasos no habilitados.

La mayor cantidad corresponde a Tarapacá (54%), pese a que el Ejecutivo

señala que ha reforzado las medidas de resguardo fronterizo en zonas limítrofes del norte. Le siguen Arica y Parinacota, Maule y Biobío (todas con un 7%).

### Persiste flujo

"Al comparar las denuncias de ingreso por paso no habilitado entre enero y marzo de 2020 y 2025, se observa que el año con menos denuncias es 2020, seguido de 2025 y muy cerca 2024, con 2.224, 7.433 y 6.377, respectivamente. Cabe indicar que las denuncias del primer trimestre de 2025 son un 14,2% más bajas que las de 2024, y mucho menores que los tres años anteriores: en -37,1% en comparación con 2023; -54,2% en relación con 2022, y -53,3% con respecto a 2021", dice el documento de Migraciones.



**COLCHANE.**— "Ahora se van caminando o hasta conseguir transporte y se denuncian en Iquique. Otros no cumplen con ese trámite", dice la concejala Maribel Mamani.

Mientras que otro informe reporta que entre enero y marzo de este año se contabilizan 244 expulsiones materializadas.

"Esto no es solo un fracaso en el control fronterizo, es también un reflejo de la falta de voluntad política para enfrentar el problema. El Gobierno no ha expulsado prácticamente a ningún ciudadano venezolano porque simplemente no busca los mecanismos para hacerlo", expresa Álvaro Bellolio, director del

servicio en el segundo gobierno de Sebastián Piñera.

"La visita del subsecretario Manuel Monsalve a Venezuela fue irrelevante, sin resultados concretos, y lo peor es que ni siquiera hay intención de resolver el tema: razones ideológicas están frenando decisiones que deberían ser de sentido común. Hoy, la migración ilegal está fuera de control y el Estado sigue paralizado", agrega.